
千镇乒乓球赛江门市级赛圆满落幕，江海区礼乐街道队夺冠

“乒”尽全力 赛出风采
2024年，随着广东省“百县千镇万村”系列赛的举办，一股全民参与

体育锻炼的热潮席卷侨乡大地。从5月至今，一场场精彩的赛事在江门各
县（市、区）热烈开展。

“好球！”“漂亮！”9月28日，2024年广东省“百县千镇万村”系列赛
——千镇乒乓球赛江门市级赛在鹤山市体育馆鸣笛开赛。作为千镇乒乓
球赛江门赛区的收官之战，本场比赛异常激烈，各方队员均认真迎战、团结
合作，发扬了更高、更快、更强的体育竞技精神。经过多轮激烈比赛，最终，
江海区礼乐街道队获得第一名，将代表江门市出战省级赛。

文/图 江门日报记者 陈倩婷 傅雅蓉

本次比赛项目为混合团体赛，以积分
赛的形式进行，采用循环赛制。比赛顺序
精心安排，依次为混合双打、13岁以下的
青少年单打、女子单打、男子单打以及双
打（不分性别），这样的赛制设计有效覆盖
了全年龄段的乒乓球爱好者。

首轮进行的是台山市台城街道队对

战鹤山市沙坪街道队的比赛，比赛中，球
员们紧紧地盯着对手每一个细微动静，随
时准备应对瞬息万变的战局，每一个精彩
瞬间都让观众爆发出阵阵喝彩声和欢呼
声，现场掌声雷动。

到了最后一场比赛，江海区礼乐街
道队和鹤山市沙坪街道队的球员在场上

展开了激烈的争夺，双方你来我往，比分
紧咬不放，每一个球都打得十分胶着。
在第五局的关键时刻，江海区礼乐街道
队凭借更为稳定的发挥险胜对手，成功
夺得本次比赛的第一名。台山市台城街
道队、鹤山市沙坪街道队分别获得第二
名和第三名。

“今天我们打了两场比赛，都是在
比分落后的情况下，一分一分地去追，
最终在决胜局中逆风翻盘，取得胜利，
这也体现了我们的礼乐精神，永不服
输，全力以赴。”赛后，江海区礼乐街道
队队员陈惠茹接受记者采访时深有感
触地说。

乒乓球被誉为我国“国球”，竞技成绩
辉煌、群众基础深厚。在我市，乒乓球也是
最普及的群众性体育项目之一，在基层活
跃着一大批忠实的乒乓球爱好者，不少村
镇、街道社区还成立了专门的乒乓球协会。

“为了吸引更多人能够加入乒乓球这
项运动，一起享受乒乓球运动带来的快
乐，礼乐街道2016年注册成立礼乐乒乓
球协会。协会通过举办培训班，组织比
赛，大幅提升了乒乓球爱好者的球技水
平，我们有队员曾经在2018年的江门市
民运动会上夺得冠军。”陈惠茹介绍道。

以“乒”会友，欢乐竞技。本次比赛最
大的亮点在于其广泛的群众基础，从城市

到乡村，从青年到中老年，不同县（市、
区）、不同年龄、不同职业的乒乓球爱好者
纷纷投身其中，形成了全民参与、全民共
享的体育氛围。

台山市乒协常务副会长陈水生告诉
记者，经过几轮的比赛可以看出，大家的
竞技水平都不错，每一个球都十分精彩。

“平时队员们虽然都在各自的俱乐部训
练，但只要有比赛，大家就会聚到一起，练
习配合、讨论打法，这几年江门的乒乓球
赛事明显多了起来，也有越来越多喜欢乒
乓球的市民加入比赛中来，这对江门乒乓
球运动很有帮助。”陈水生说道。

在鹤山市沙坪街道第七小学就读5年

级的麦哲皓今年才11岁，但他的乒乓球实
力却不容小觑。赛场上，一记记猛烈的扣
杀让场边的成年运动员也由衷赞叹。“他
从六七岁就开始学习乒乓球，很喜欢这项
运动，在不耽误学习的前提下，我们也非
常支持他的爱好。”麦哲皓的妈妈告诉记
者，平时只要有比赛，他们都会积极报名
参加，“相对平时枯燥的训练，比赛能快速
提高技巧、临场应变能力，对心理素质也
是很好的锻炼。”

接下来，江海区礼乐街道队将代表江
门市出战千镇乒乓球赛广东省级赛。“我
们将全力以赴，加强训练，争取在省级赛
中取得好成绩。”陈惠茹说说。

本次大赛由江门市文化广电旅游体
育局主办，蓬江区文化广电旅游体育局、
江海区文化广电旅游体育局、新会区文化
广电旅游体育局、台山市文化广电旅游体
育局、开平市文化广电旅游体育局、鹤山
市文化广电旅游体育局、恩平市文化广电
旅游体育局、江门日报社承办，江门市乒
乓球协会、鹤山市体育馆协办，并得到中
国农业银行江门分行、中国银行江门分
行、中国人保财险江门市分公司、广东博
盈特焊技术股份有限公司的大力支持。

本次赛事还通过“直播江门”App、江
门日报视频号进行直播，吸引了约1.1万
人次在线观赛。
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中秋至国庆期间，鹤山市举办“龙腾非遗文
化月”活动，多地香火龙、彩龙起舞，吸引众多市民
游客前来观赏。笔者作为一名非遗研究者，参加
了其中的一些场次和活动，也对鹤山火龙的保护
传承有了一些新的想法。

鹤山火龙之所以能“出圈”，除了媒体的宣传
外，更有其自身的过硬品质。纵观全国，舞火龙习
俗在不少地方都有传承，有些还是国家级非遗。
但鹤山火龙的独特之处在于，这不仅仅是某一村
的活动，而是整个区域的活动，且各有各的传说与
传统。正是有这样深厚的底蕴，鹤山才有底气举
办为期半个多月的“龙腾非遗文化月”活动。

但是，鹤山火龙仍然不够“火”，还有很大的发
展空间。要把这样的星星之“火”点遍全国，甚至是

全世界有华侨华人的地方，我们该从哪些方面进行
提升呢？

首先是在非遗等级上的提升。有很多国内
案例说明，头顶国家级非遗光环的项目，能获得更
多受众的关注与欢迎。那么，鹤山火龙有没有机
会冲击国家级非遗呢？

就目前情况来看，鹤山火龙没有作为一个整
体项目入选各级非遗名录，而是分散成若干个项
目，这是它的弱点。如大家熟悉的陈山火龙是省级
非遗，与陈山村一路之隔的黄洞村的黄洞火龙则只
是鹤山市级非遗，还有圣堂村火龙也是鹤山市级非
遗，而其他村的火龙则没有非遗桂冠。与鹤山相邻
的蓬江区棠下镇的良溪火龙则于今年入选蓬江区
级非遗名录。

如果能够跨村、跨市县合作，将这些火龙活
动整体“打包”，包装成“鹤山火龙”，或者是“雅瑶
—棠下”火龙，将这片地域相连、历史相连、人文相
近的活动组合在一起，成为一个“火龙活动活跃区
域”进行申报，其唯一性、独特性就会非常突出，符

合《中华人民共和国非物质文化遗产法》所规定的
“具有重大历史、文化、艺术、科学价值”要求，成功
申报的几率就会大大提高。

其次是在非遗体验上的提升。从目前情况
来看，鹤山火龙有较为原汁原味的传统活动环节，
确实值得称道。但往往受限于举办时间在夜晚，
举办活动单一，使前来体验的游客有“一次鲜”的
感受，难以勾起再来“打卡”的念头。其实，鹤山火
龙大有文章可做。

提升非遗体验可以考虑延伸参与内容。我
们可能有一个误区，认为舞火龙像舞纱龙一样，拿
起来舞就完事了。其实不然，舞火龙在前期还有
一大堆烦琐的工作，包括上山采集山草，全村出动
扎龙，这项工作要持续两到三天时间。而在官方
公布的活动指南中，也只是写了各村舞火龙的时
间点，直接把之前准备的内容忽视了。在笔者看
来，这些在本地人看似枯燥的环节，也是能让城市
人备感趣味的内容。因此，不妨把各村活动的内
容标示得更加详细一点，相信就能让前来体验的

游客有别样的感受。以陈山村为例，它在白天的
魅力更加迷人，整条村星罗棋布地布置着各种各
样的民俗馆、展示馆和老旧民居，这些景点只有在
白天，游客才能更好地慢慢体验，延伸参与内容正
好可以与舞火龙珠联璧合。

提升非遗体验可以考虑创新参与内容。民
以食为天，所有的传统活动都离不开吃。就如扒
龙舟，吃龙舟饭是一个更让人激动的活动。顺着
这样的思路，舞火龙是否也可以有类似的活动
呢？与扒龙舟不一样，舞火龙必须是在晚上，当火
龙舞完之后，基本已是晚上十点后了。而舞火龙
的村在活动结束后，往往就忙着收拾，看累了的游
客要吃宵夜只能跑到别处。为此，我们能不能进
行一些创新，让所在村的食肆开出“食夜粥”活动，
把饥肠辘辘的游客留下来？这是一种商业行为，
并不需要主办方去投入或操心，商家嗅到商机后，
就会张罗起生意；游客又会被经常挂在嘴边的“食
夜粥”口头禅所吸引，留下来继续体验。如此一
来，就能形成几方共赢的局面。 宋旭民

今年国庆黄金周，江门文旅再次以其独特的
魅力赢得游客青睐。开平赤坎华侨古镇的“火秀”
表演、鹤山古劳水乡的“直升机游”、新会圭峰山国
家森林公园的“星河天幕”等活动，均吸引了大批
游客前来“打卡”。特别是小鸟天堂景区推出的“5
分钟背诵《鸟的天堂》免费游船”活动，不仅展示了
江门在文旅融合上的新思路，也展现了中国现代
文学与旅游体验相结合的新趋势。

巴金先生的《鸟的天堂》自1933年问世以来，
就以其生动的笔触和深厚的情感，让读者对江门新
会的这片自然景观心生向往。1978年，这篇文章选
入小学语文课本，使得“小鸟天堂”成为家喻户晓的
名字。如今，小鸟天堂景区将这篇文学经典与旅游
活动相结合，让游客在享受自然美景的同时，也能
感受到文学的魅力，这种创新的尝试值得称赞。

“5分钟背诵《鸟的天堂》免费游船”活动是江门
文旅推广的一个亮点。它通过限时背诵方式，激发
了游客的参与热情，同时也让文学作品的传播更加
生动有趣。这种活动不仅在江门受到欢迎，全国范
围内也有类似的成功案例，如江西南昌滕王阁的背
诵活动和陕西西安大唐不夜城的对诗活动，都极大
地提升了景区的文化氛围和游客体验。

笔者建议，我市可以考虑常态化开展“5分钟
背诵《鸟的天堂》免费游船”活动，并将其打造成为
江门文旅的标志性活动，进一步扩大小鸟天堂景
区的影响力，从而提升江门文旅的知名度。

为此，我市还需对该活动进行优化。一是活
动内容的优化。考虑到《鸟的天堂》全文较长，背
诵难度较大，可以改为抽查文章中的几个精彩段
落，这样既缩短了挑战时长，又增加了活动的随机
性和趣味性；二是名额的增加。国庆假期每天限
额75人参与活动，这对于广大游客来说显然是不
够的。建议根据景区的承载能力，适当增加每天
的参与名额，让更多游客有机会参与进来；三是扩
大宣传。通过多种渠道加大对该活动的宣传力
度，不仅要吸引本地市民，还要吸引外地游客。可
以通过社交媒体、旅游网站、合作伙伴等多渠道进
行宣传，提高活动的知名度。

总之，文学与旅游的结合是一种值得推广的
模式。它不仅能够提升游客的文化体验，还能加
深游客对地方文化的认识和理解。巴金先生的

《鸟的天堂》作为一个全国知名的文化IP，具有极
大的开发潜力。通过持续优化和推广，相信“背诵

《鸟的天堂》免费游船”活动能够成为江门文旅的
一张靓丽名片，为江门的文化旅游产业注入新的
活力。 夕木

前段时间，“City不City”相关短视频在海内
外互联网平台非常火爆，在144小时过境免签政
策加持下，越来越多的境外旅客乐享“中国游”。
我国各地也陆续推出外籍人士精品旅游线路，不
断优化外籍人士过境旅游服务，进一步挖掘旅游
经济增长点。作为中国著名侨乡，江门在服务外
籍人士过境旅游方面仍有较大提升空间。

笔者调查发现，外籍人士过境江门旅游，目
前还存在住宿登记程序烦琐、旅游线路针对性
不强、外文标识缺乏、整体接待能力不足等问
题。旅游业从根本上说就是服务业，它是第三
产业的重要组成部分，也是促进消费、拉动经济
增长的重要动力，如何提高外籍游客在江门的
旅游体验、更好展示江门作为文明城市的成色
变得尤为重要。

笔者认为，要优化外籍人士过境江门旅游
服务，首先要“引进来”。江门应推出针对性强、
简单易懂、趣味性强的外籍人士过境江门旅游
精品路线。将服务好、有特色的景区、景点、场

馆、酒店、民宿、旅行社、购物商场等机构纳入线
路，并将相关线路及沿线特色活动长期在粤港
澳大湾区城市的机场、高铁站、汽车站、旅行社
等进行展示，吸引境外人士多到江门旅游。

其次要“留得住”。江门应尽快优化旅馆业
境外人员住宿登记管理服务，逐步取消涉外定
点住宿限制，凡是取得旅店经营资格的酒店、宾
馆均可接待依法过境的境外人员留宿，酒店不
得无故拒绝外籍人士入住。鼓励有接待外籍人
士资质的酒店主动对接境外旅行团或过境旅游
外籍人士。

再者，要让外籍人士“看得懂”。江门可开
展公共场所外语标识标牌规范建设工作，在全
市主要旅游景区、公共场馆增设外文标识。纠
正现有的公共场所外文译写不规范现象，进一
步优化侨都良好国际形象，提升城市对外服务
水平。在重要旅游景区沿途增设国际长途电
话、外币兑换服务场所、外籍游客接驳巴士等。

最后，要勇于“讲出口”。江门还应加强旅
游业从业人员培训，提升业内对外籍客人的接
待能力。鼓励旅行社和酒店对员工加强英语口
语、涉外接待、海外风俗等方面的培训，提高员
工的外语水平和服务能力，让员工勇于开口说
外语，对外讲好“江门故事”，提高江门整体涉外
接待能力。 丁田发

鹤山火龙可以舞得更“火”
文学与旅游相结合
前景广阔

优化提升服务 让老外“不见外”

云南普洱茶在全国茶叶市场有一定的竞争力，特别是一些“名山”“名寨”茶叶受到市场
认可，但也成为不法分子假冒牟利的对象。时下，“9.9元一饼的班章”“10元一饼的冰岛”等
广告在网络平台和部分商店出现，影响了普洱茶产业健康发展。对此，云南市场监督管理部
门加大了监管打击力度。 新华社发

整治销售乱象
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